
本报记者 王羡茹 曹玥 贺少成

10月 10日是世界精神卫生日。近年来，

全国各个地方的“学习困难”门诊热度居高不

下、一号难求，不少家长抱着看了门诊孩子就

能提高成绩的心态来，甚至还有家长希望可

以借医生来“管教”孩子。

“几十分钟过去了，写作业都写不出几个

字，上课时注意力不集中。从测评和检查结

果看，孩子应该属于抽动症，导致他注意力集

中不了。回去吃一个月药，看后续情况再调

整治疗方案。”当记者来到北京儿童医院“学

习困难”门诊时，一位从外地来京的家长，正

坐在该院精神科主任、主任医师崔永华的诊

室里，候诊区则坐满了等待检查诊断的家长。

在崔永华看来，“学习困难”若不及时干

预，不仅会影响孩子的学业，进而也会影响其

进入社会后的职业发展。

不要一味指责和批评孩子

“刚开学时，不少孩子容易对学习生活不

太适应。”崔永华表示，新学期开学，学生可能

会出现情绪不稳定、注意力下降、记忆力衰

退，甚至还会出现诸如头疼、恶心、发烧等生

理上的症状。“这些躯体症状我们又找不出明

确的躯体方面的原因，这些都是心理焦虑的

一些躯体化表现。”

在他看来，开学出现这些情况很正常，主

要原因有两点：一是“失落”。很多孩子刚放

假时心态上“放飞”自我，开学以后觉得假期

好景不长，有种怅然若失的感觉。二是“担

心”，担心学习跟不上，担心课业增加、难度增

大，担心新的人际关系不能适应，当然有的孩

子也担心手机电脑可能被收回去。“大多数孩

子都是能恢复的。当孩子出现一些不太适应

的情况时，家长不要一味地指责和批评，而要

学会去解读孩子心理行为背后的密码，努力

找一个有针对性的方法来帮助孩子。”崔永华

说。

温州中通实验中学资深教师陈强表示，

家长不应过分关注孩子的学习成绩，而应转

向帮助孩子养成良好的学习习惯以及掌握科

学的学习方法。初中和小学的学习难度有较

大差异，学生在刚开学时可能较难适应新的

学习节奏，家长不能因一两次的成绩就对孩

子丧失了信心，务必要调整好自己的心态，学

会倾听孩子的想法和需求，在其沮丧和受挫

时给予适当的鼓励和表扬，增强他们的自信

心。

短期的成绩差不是评判依据

2021 年，北京儿童医院成为首批开设

“学习困难”门诊的医院之一，门诊设立在该

院精神科，该科室还下设抽动障碍门诊、注意

缺陷多动门诊、孤独多动抽动专业门诊、青春

期心理门诊等多个亚专业，这些门诊都可以

帮助孩子诊断与“学习”有关的问题。崔永华

介绍，有的家长对精神疾病有顾虑偏见，不愿

给孩子挂精神科，开设“学习困难”门诊也有

助于消除家长这类顾虑，还能给儿童提供更

加综合完善的检查与治疗方案，便于找准病

因，对症下药。

“学习困难不是一个疾病的诊断，学习

困难是一组疾病导致的结果。”崔永华告诉

记者，短期的学习成绩差并不能作为学习困

难的评判依据，当一个学龄期儿童的学习成

绩和智力水平远远不匹配时，才考虑会有学

习困难的可能。“如果这种情况长时间存在，

家长就应警惕。”在“学习困难”门诊，好多家

长带着刚刚上学的孩子来看诊。医生表示，

刚上学的孩子，学习困难的主要表现是对学

习环境的适应困难，比如在学校好动、在课

堂上随便离开座位、不听老师指令、招惹别

的同学等。

据北京师范大学认知神经科学与学习国

家重点实验室教授周新林介绍，学习困难的

定义有广义和狭义两种。广义的界定是持续

性的学习成绩不好，狭义的界定这是神经发

育障碍。

“造成孩子学习困难的原因有很多，比如

儿童的学习习惯、学习动机、学习兴趣存在问

题，都会导致学习困难。”周新林指出，造成

“学习困难”的各种精神心理类疾病，包括学

习技能障碍（儿童在阅读、书写、拼字、表达、

计算等方面的障碍）、注意缺陷多动障碍（多

动症）、抽动障碍（抽动症）、孤独症谱系障碍、

精神发育迟滞、儿童青少年抑郁症等病症。

“针对学习困难的治疗，有的比较理想、

有的需要长时间干预，而有的则没有那么大

效果，这和儿童导致学习困难的病因是有关

系的。”崔永华告诉记者，相对而言，孤独症谱

系障碍导致的学习困难，治疗效果则可能不

乐观。

任何孩子都有自己的闪光点

有的家长期盼看完学习门诊后，孩子能

逆袭成为“学霸”，崔永华则直言这是极端情

况很少出现。“我们要做的是找准病因，自然

孩子会有进步，至于能否成为学霸，那就要看

个体情况了，只要孩子的学习成绩和他的努

力相匹配就好。”

作为学习困难干预师，心辅予成学习能力

提升中心的李旭光和同事发现，孩子的问题往

往与家庭有很大关系，而一旦孩子出现问题，

又会加剧家庭存在的问题。每次做完学生的

综合测评后，他们会与家长进行深入交流。

在李旭光看来，与家长保持充分沟通，既

能综合判定孩子的情况，也能及时调整干预

训练的安排，而且孩子有问题，压力最大的还

是家长，同时也是给家长诉说释放的机会。

“孩子成长发展很快，出现问题很正常。碰见

问题尽量还是求助专业的人或者机构解决问

题，回避解决不了问题。同时，家长也要努力

保持正常的社交生活和心理状态，家长的心

理健康对于孩子的成长也非常重要。”

“我也曾见过研究生不会背乘法口诀的，

所以面对学习困难儿童，家长首先要从了解

孩子开始，然后在这个基础上根据他的能力，

寻找可以利用的教育资源给孩子。”周新林认

为，每个孩子都可以得到很好的发展，家长一

定要针对每一个孩子，设计他的发展目标，进

而为孩子寻找到适合他的赛道，每个人都有

自己的闪光点。

当面对焦虑、沮丧又担忧的家长时，崔永

华经常会给他们两点建议，首先就是要给孩

子营造温馨的家庭氛围；其次，要做情绪稳定

的父母，情绪平和地对待孩子发生的一切，这

是给孩子最好的礼物。
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“学习困难”要去看医生吗？
医生建议，首先要给孩子营造温馨的家庭氛围；其次，要做情绪稳定的父母，这是给孩子最好的礼物

南宁夜市里的披萨小店

民 声G

“父婴空间”可以有多种可能
肖哲

近日，上海有商场推出“男亲子卫生间”，引发舆论关

注。有的网友称其为“父婴室”，并希望在更多地方推广。

很多公共场所的母婴室或者母婴空间，是有“男士止

步”标识的，即便没有这样的字样，男士往往也不敢贸然

进入。这是因为，房间里可能有其他妈妈正在哺乳，也可

能有其他女童在换穿纸尿裤。但现实中，妈妈一人独自

在母婴室照护孩子，孩子在哭闹，妈妈在手忙脚乱，爸爸

在外面不知所措，有劲儿用不上。实际上，不知所措的不

只是爸爸，如果其他男性亲属比如爷爷、姥爷等带幼儿出

门，同样也面临不便，母婴室不便擅入，而男卫生间里又

没有尿布台等幼儿照护设施。从某种程度上说，这也“拴

住”了妈妈，不得不每次出门都要与孩子“绑定”。

事实上，很多婴幼儿的照护工作并没有性别要求。

如果能够为男性外出带娃创造客观的照护条件，是有利

于鼓励男性，特别是鼓励爸爸参与育儿的，并由此形成夫

妻双方协同分工来承担幼儿照护的社会导向。

当然，公共场所空间有限，其设计和使用要遵循高效

原则，不是说有“母婴室”就一定要有“父婴室”，如果“父

婴室”也有性别排他的属性，只能爸爸进入，那并非应有

之意。带娃家庭在公共场所需要的是更加包容和多元化

的服务设施，比如可以允许父亲和其他家庭成员进入的

有婴幼儿照护设施的家庭卫生间。从这个角度来说，与

其说建“父婴室”，不如说创造允许父亲和其他男性家庭

成员进入的“父婴空间”。

其实，这样的“父婴空间”并不需要多大地方，可以有

多种可能，可繁可简因地制宜。比如可以基于现有母婴

室和家庭卫生间进行改造，通过分区使得在保护不同家

庭隐私的同时，也能够方便男性家庭成员参与使用。甚

至于，在男卫生间的适宜空间，多安放一个尿布台，设置

一个小水池，放一些一次性塑料单和柔软纸巾，都能给

“奶爸”雪中送炭。更重要的是，当男卫生间里也出现尿

布台时，其不仅仅可以为有需求者提供方便，也能对其他

社会成员产生影响，促进形成夫妻双方共同承担育儿责

任的社会共识。

阅 读 提 示
“学习困难”若不及时干预，不仅会影响孩子的学业，进而也会影响其进入社会后的职

业发展。

10月 9日拍摄的建设中的江门中微子
实验中心探测器（拼接照片）。

据中国科学院高能物理所消息，江
门中微子实验建设目前已经进入收官阶
段，最内层的有机玻璃球已合拢，外层的
不锈钢网架和光电倍增管也在有序合拢
中，预计 11 月底将完成全部安装任务。
江门中微子实验以测量中微子质量顺序
为首要科学目标，并进行其他多项重大
前沿研究，建成后将成为国际中微子研
究中心之一。

新华社记者 金立旺 摄

江门中微子实验
建设进入收官阶段

吉珲铁路吉林枢纽西环线建成通车
本报讯（记者刘静 通讯员任文文）记者从中国铁建股份

有限公司了解到，随着列车安全驶过马相屯站，由中铁十五局

承建的吉林至珲春铁路吉林枢纽西环线近日正式开通运营。

吉林枢纽西环线正线全长 40.8 公里，设计时速 120 公

里。线路自沈吉线马相屯站起，沿吉林市环城高速公路西侧

外绕，自南三道站进行客货分线，客运线与长图线并行后引

入吉林站，货运线经九江联络线引入棋盘站，全线共设 5 座

车站。

据中铁十五局项目负责人李向锋介绍，针对吉林枢纽西

环线工程涉及施工界面多、作业时间紧、工序衔接复杂等情

况，施工团队积极采用新技术、新工艺和新材料，研究解决严

寒地区铁路隧道冻胀处理、临江铁路路基 U 型槽开挖支护等

施工难题，同时强化资源配置，采取多点多面同时作业的策

略，全力确保工程按照时间节点推进，保障项目按期完工。

“知行理论宣讲团”坚持宣讲在一线
本报讯（记者姬薇 通讯员杨进欣）深入 41 个县区、154

个乡镇，推广当地特色旅游资源和农特产品，帮助 68650名农

户致富，这是江西外语外贸职业学院“知行理论宣讲团”成立

11年来的成绩单。

江西外语外贸职业学院立足当地丰富的红色资源，结合

“大思政课”建设综合改革试验区和“时代新人铸魂工程”要

求，于 2013年成立知行理论宣讲团，将思政课堂搬进支部、班

级、农户家、田间地头，与赋能地方特色经济、非遗传承、乡村

振兴工作紧密结合，做到“宣讲在一线，理论零距离”。迄今为

止，已组织 300多场宣讲和推广活动，全校参加宣讲团的成员

人数累计已有 2000余人，约占学生总人数的六分之一。

便民二维码助力管好低速电动车
本报讯（记者赵昂 通讯员周伟）近日，记者从重庆市石

柱土家族自治县公安局交巡警大队获悉，为对低速电动车进

行系统管理，该大队将通过 6个月的集中采集和赋码，为县内

低速电动车发放“身份证”。在县公安局交巡警大队南宾勤务

中队，不断有市民前来为自己的低速电动车办理“身份证”。

据悉，低速电动车即用于载客或载货的三轮、四轮电动机

动车（包括老年代步车等）。此次为低速电动车张贴的“身份

证”，是由市公安机关交通管理部门统一制作便民二维码，通

过扫描二维码，可以详细查询到车主信息、车辆信息和行驶轨

迹，可以方便群众及时准确查找事故、失窃车，也便于交警对

车辆进行管理。

广西大山里别样的“敬老爱老”

在融水苗族自治县杆洞乡党鸠村乌英苗寨，48岁的苗族
妇女梁足英（右）和71岁的母亲梁英迷在展示刚刚做好的亮
布。亮布是当地苗族传统手工布料，梁足英从小就跟着母亲
梁英迷学习捶亮布，如今每年她们都在一起制作亮布。

有这么一群人，他们继承发展父母的产业、手艺，或从事
和父母同样的职业，或跟父母有相同的兴趣、爱好——他们
以“爱你所爱”的方式敬老爱老。 新华社记者 黄孝邦 摄

本报记者 庞慧敏 本报通讯员 林迪欣

“是的，我们终于开成了自己梦想中的

披萨小店。”绿色的复古窗框、木质的餐桌、

暖色调的灯光、开放式的厨房……这家不到

50 平方米的小店，就是来自意大利那不勒斯

的鲍勃与妻子韦素愿共同经营的。店里缓

缓播放着意大利的民谣，柜子里摆放着人们

在意大利狂欢节戴的漂亮面具、店家自酿的

梅子酒，还有来自那不勒斯的咖啡，在南宁

小巷中增添了些异域风情。

梦想找到了扎根的土壤

自 15岁第一次烤披萨算起，鲍勃从业已

有近 20 年。正如店名“WeLovePizza”一样，

在鲍勃看来，能够为客人们制作好吃的披

萨，就是他作为披萨厨师最快乐且享受的

事。鲍勃和妻子韦素愿的初遇是在美国洛

杉矶的街头，一场异国情缘就此开启。2023
年 4月，为了给孩子创造良好的中文环境，他

们决定一起回到中国定居。一直藏在鲍勃

心中没能实现的梦想——“开一家披萨小

店”，也随之漂洋过海，和他们的小家一起来

到了南宁。

在南宁，鲍勃亲眼看到这里的生活便利

而充实，街道热闹且安全，即使是夜晚也依

旧人来人往。他还很喜欢广西的山景，喜欢

举目可见的绿树，喜欢和谐亲密的家庭关系

与当地人的温暖与热情。于是，南宁成为了

适宜这个梦想扎根的土壤。

在小店开张之前，夫妻俩曾在南宁的夜

市摆过披萨小摊，正宗美味的披萨得到了许

多顾客的关注与好评。夫妻俩的社交平台

上总有关注他们摆摊地点与出摊时间的留

言，小摊前时常排起点单的长队。但摆摊的

不确定因素太多，出摊与否全看天气安排。

“我们想有一个安静的、环境还不错的，不会

被刮风下雨影响的就餐环境，能让顾客有个

座位，吃到想吃的食物。”韦素愿说。

于是他们开始物色店址，着手办理各种

必要手续。韦素愿说：“开店的过程是比较

顺利的。国内的办事效率非常快。”就这样，

经过简单的装修与布置，一间名叫“我爱披

萨 Welovepizza”的小店在琅西夜市附近的小

巷中开张了。

鲍勃的中文名叫韦荣耀，他的名取自意

大利本名 RONANCE，翻译成中文是“荣耀”

的意思，随妻子姓韦，所谓入乡随“俗”。但

入乡随俗的可不止鲍勃，还有他烤的披萨。

麻婆豆腐披萨

忙里偷闲的时候，韦素愿会带鲍勃四处

尝尝本地的美食，寻找创作新品的灵感。每

次吃到好吃的食物，鲍勃都会尝试把它加到

披萨当中。店内除了传统口味的披萨，还推

出了更受当地年轻人欢迎的榴莲、菠萝、芒

果和火龙果四种口味的水果披萨。

此外，店里还推出了几款与中国特色美

食“联姻”的全新口味：老友披萨、烧烤风味

披萨、麻婆豆腐披萨以及擂椒皮蛋披萨。南

宁市民陈女士在尝试过老友披萨后表示：

“味道尝起来挺好的，如果你喜欢老友粉的

话，就会喜欢这款披萨。”而第一次来就餐的

刘女士则表示：“虽然第一次来吃，还不敢尝

试创新的口味，但因为我是南宁本地人，很

喜欢老友粉，以后有机会很想尝试一下老友

口味的披萨。”

螺蛳粉口味的披萨是在顾客当中呼声

很高的新口味，但韦素愿解释说，他们还需

要更多的时间去研究怎么制作披萨上的螺

蛳料，以及怎么样才能让螺蛳粉和披萨搭配

得更好。鲍勃认真地强调道，他非常喜欢螺

蛳粉，所以“它（螺蛳披萨）必须是完美的”。

融入社区，厨师与顾客“零距离”

越来越多的顾客在光顾后，自发地在社

交平台上分享自己发现的这家宝藏小店，或

者在好友圈中口口相传，吸引着更多新顾客

慕名而来。“我是在平台的同城推荐上知道

这家店的。”刘女士说。

说到小店与其他披萨店最大的不同，顾

客们也都有着自己的答案。“和其他连锁的

披萨店最明显的不同，我觉得是‘社区感’

吧。可以和老板一家像熟人朋友一样聊天，

店面不大但是氛围很好。”刘女士说，“老板

和老板娘人很热情，很健谈，他们的小孩也

很可爱。”顾客张先生则表示，在这家小店

里，厨房与就餐区之间没有不可穿越的高

墙，开放式的厨房能让顾客看到厨师制作披

萨的全过程。顾客在品尝过披萨后，会直截

了当地给出评价，对鲍勃的手艺表示肯定。

在这里，顾客不止填饱了肚子，厨师也

不止提供了美食，还收获了双方互相给予的

情绪价值与情感满足。韦素愿说：“这也是

一种‘双向奔赴’吧。美食没有国界，文化与

情感的交流也是。”


